

DOMINGO 11 DE MARZO DE 2018

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### JORNADAS DE DERECHO ELECTORAL

#### **TRANSPARENCIA, EDUCACIÓN CÍVICA Y RESPETO A LAS REGLAS CONTRIBUYEN A LEGITIMIDAD DE ELECCIONES Y AUTORIDADES**

La transparencia, la participación ciudadana y el respeto a las reglas democráticas fortalecen la legitimidad de los procesos electorales y de las autoridades electas por la mayoría, señalaron los participantes en la Mesa Redonda 'Para legitimar la elección presidencial 2018: cultura cívica-transparencia-coacción jurídica', en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En el marco de las Jornadas de Derecho Electoral de la Comisión Jurídica del Instituto, el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, señaló que la legitimidad de las autoridades proviene no solo del voto de la ciudadanía, sino de un sistema electoral basado en la legalidad, la transparencia y la certeza. El Presidente del Colegio de Profesores Investigadores con Actividades Académicas Formales en Universidades Extranjeras de Excelencia A.C. (COPUEX), Luis J. Molina Piñeiro, señaló que el reto de la elección presidencial no es la legalidad sino la legitimidad, la cual se asocia a la cultura política y la calidad de la representación. Por su parte, el Presidente de la Comisión Jurídica del IEEQ, Luis Espíndola Morales, indicó que la legitimación de las y los gobernantes se relaciona con la manera en que estos acceden al cargo y ejercen el mismo. "En México contamos con instituciones robustas en materia de administración, organización de las elecciones, impartición y procuración de justicia electoral (...) el desafío no está en las instituciones sino en la falta de respeto a las reglas democráticas por parte de algunos de sus participantes", afirmó el Consejero. El Secretario de Acceso a la Información del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Adrián Alcalá Méndez, dijo que es necesaria una combinación de cultura política, instituciones y normas que garanticen la imparcialidad y la libre observancia de los comicios, pero sobre todo transparencia que genere confianza ciudadana. Daniel Chávez, representante del Consejero del Instituto Nacional Electoral (INE) Marco Antonio Baños Martínez, refirió la importancia de fortalecer la fiscalización en los procesos electorales, así como la regulación de la relación entre política y dinero. El Profesor de la Facultad de Derecho e Investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Imer Benjamín Flores Mendoza, consideró que la educación cívica, la transparencia, el respeto a las reglas y las sanciones son elementos que coadyuvan a la legitimación de las autoridades. La mesa fue moderada por Patricia Nava Muñoz, Secretaria Técnica de COPUEX; entre las personas asistentes estuvieron la Consejera María Pérez Cepeda, los Consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; la Vocal Ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ma del Refugio García López; el Comisionado Presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO), Javier Rascado Pérez; autoridades de los tres órdenes de gobierno, representantes de partidos políticos y público en general. (N, 2)

<https://www.reqrnexion.com/transparencia-y-respeto-a-las-reglas-dan-legitimidad-a-elecciones-y-autoridades/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/transparencia-requisito-para-legitimidad-electoral/>

<https://lacronicaregional.com/2018/03/10/valores-civicos-y-respeto-a-las-reglas-legitiman-elecciones/>

<http://www.periodicodebatepolitico.com.mx/realizan-en-el-ieeq-mesa-redonda-para-legitimar-la-eleccion-presidencial-2018-cultura-civica-transparencia-coaccion-juridica/#.WqaV3SjwaM8>

DOMINGO 11 DE MARZO DE 2018

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **REFORZARÁ ANAYA EQUIPO ELECTORAL EN QUERÉTARO**

El candidato presidencial de la coalición Por México al Frente Ricardo Anaya reforzará su equipo electoral en los próximos días, mediante la designación de un coordinador de campaña y un delegado del CEN. En caso del coordinador será un político panista local, pero en un principio no está considerado Antonio Rangel Méndez ni José Báez Guerrero. En lo que refiere al delegado del CEN blanquiazul será un político foráneo. (Q)

### PRI

#### **AVALA MARIO CALZADA QUE GOBERNADOR NO SE INVOLUCRARÁ EN CAMPAÑAS**

Por Zulema López

El alcalde de El Marqués, Mario Calzada Mercado, calificó como madurez política la declaración vertida por el gobernador, respecto a que no se involucrará en las campañas, pese a que la Ley se lo permite. "Lo veo como una postura respetable por parte del gobernador, muy madura y habrá que esperar y habrá que ver...Yo no tengo elementos para pensar que él no se va a meter, pero se me hace una postura muy respetable y una postura muy madura por parte de él", remarcó. (DQ)

#### **DICE VANIA CAMACHO QUE EL PRI ESTÁ UNIDO**

Vania Camacho Galván, presidenta del Comité Municipal del PRI, reiteró que la unidad impera dentro de este órgano político, asegurando que existe la unanimidad en las decisiones que se toman al interior. Dijo que las puertas del PRI se mantienen abiertas para todos; sin embargo, recordó que uno de los principios que rige al organismo es la institucionalidad y esta debe respetarse con base en la democracia que tienen los militantes para expresar sus ideas de forma respetuosa. (PA)

### PRD

#### **INFILTRADOS DE MORENA AFECTAN AL PRD**

Por Marco Estrada

Andrés Manuel López Obrador tiene infiltrados en diversos comités estatales del PRD, con la finalidad de generar inestabilidad. En el caso de Querétaro se trata de Carlos Lázaro Sánchez Tapia, a quien se abrió un proceso de expulsión, informó Adolfo Camacho, dirigente del PRD local. De acuerdo con el presidente del Comité Directivo Estatal, en diversas entidades hubo problemas entre perredistas debido a que hay quienes obedecen a los intereses del partido Morena, por ello, se debe detectar a los infiltrados y expulsarlos, dijo. (AM 2)

### MORENA

#### **ESPERA CELIA MAYA APROBACIÓN DE LICENCIA PARA CONTENDER POR SENADO**

Por Carmen Galván

Celia Maya García, candidata al Senado de la República por Morena, confirmó que solicitó su cuarta licencia para contender en un proceso electoral ante Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, sin embargo dijo que aún está a la espera de la aprobación por parte del Congreso Local. Asimismo la magistrada con licencia cuestionó

DOMINGO 11 DE MARZO DE 2018

que en todas las fórmulas de los partidos políticos para el Senado las mujeres fueron designadas en el segundo lugar. (CI)

## **“DESCONTENTO DE LA POBLACIÓN LEVANTA SIMPATÍA POR AMLO”**

Por Domingo Valdez

La candidata al Senado de la República por Morena, Celia Maya García, consideró que el enojo de la población por las condiciones económicas y sociales que vive el país levanta simpatías entre la sociedad a favor del proyecto de Andrés Manuel López Obrador. Asimismo, criticó que en el estado las mujeres van segundas en las fórmulas para la Cámara Alta. (EUQ)

## **CARLOS PEÑAFIEL ALERTA DE 900 CASILLAS “CRÍTICAS”**

Por Jovana Espinosa

El dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel Soto, informó que para el partido hay 900 casillas de las casi 2 mil 500 que se instalarán en el estado que son consideradas “críticas” porque pudieran presentar irregularidades en la próxima jornada electoral. La sospecha surge luego de estudiar los resultados y la participación ciudadana en estas casillas durante los dos procesos electorales anteriores, donde se reportó una participación ciudadana de hasta 90% lo que les indica que pudo presentarse un fraude electoral. (EUQ)

## **MORENA RECLUTARÁ 10 MIL OBSERVADORES ELECTORALES**

Por Marco Estrada

Morena reclutará a 10 mil observadores electorales para el día de las elecciones, en Querétaro, pues se teme que exista un fraude electoral, principalmente en los municipios de la Sierra gorda, Amealco y Huimilpan, aseguró el presidente del Comité Directivo Estatal, Carlos Peñafiel Soto. De 2 mil 500 urnas que se colocarán en la entidad, 900 son consideradas “críticas”, toda vez que en años anteriores tanto el PRI como el PAN promovieron el fraude electoral en estos puntos. (AM 2)

## **AGREMIADOS DE CANACINTRA EN QUERÉTARO ESCUCHAN PROYECTO ECONÓMICO DE LÓPEZ OBRADOR**

Ante la presencia de decenas de empresarios queretanos, Andrés Manuel López Obrador, candidato a la Presidencia de la República de la coalición “Juntos Haremos Historia” presentó su proyecto económico. Jorge Rivadeneyra, presidente de la CANACINTRA, indicó que el combate a la corrupción y la desregulación fueron los dos ejes principales del diálogo del candidato con los empresarios. Agradeció que se tome en cuenta la opinión de los empresarios, pero sobretodo es una responsabilidad que tienen ellos, dijo, escuchar a todos los candidatos con todas sus propuestas. (CI, ADN, N, EUQ, PA, DQ)

## **“HAY UN GRUPO QUE RECAUDA FONDOS PARA PERJUDICARME”: AMLO**

Por Carmen Galván

Andrés Manuel López Obrador, candidato a la Presidencia de la República de la coalición “Juntos Haremos Historia” denunció que hay un grupo que está recaudando fondos para una campaña en su contra. Añadió que “la mafia del poder” está financiando una página en internet llamada Peje Leaks para difundir noticias falsas sobre él, por lo que cuestionó la falta de acción del Instituto Nacional Electoral para regularizar dichas acciones. (CI)

DOMINGO 11 DE MARZO DE 2018

## **ES PECADO SOCIAL LA COMPRA DE VOTOS: AMLO**

Por Domingo Valdez

Es pecado social la compra del voto, afirmó el candidato de Morena a la Presidencia de la República, Andrés Manuel López Obrador, pues es inmoral aprovecharse del hambre del pueblo. (EUQ)

## **LÍNEA ANTIFRAUDE DE MORENA PARA SEGUNDA CIRCUNSCRIPCIÓN DEL VOTO PODRÍA TENER SEDE EN QUERÉTARO**

El próximo 14 de marzo podría entrar en operación la línea piloto 01 800 SOY AMLO, la cual tendrá la función de recibir denuncias antifraude, así como registros para ser representantes de Morena en las próximas elecciones. Así lo dio a conocer Ricardo Monreal Ávila, encargado de la segunda circunscripción de la defensa del voto de Morena, quién señaló que la sede podría estar en Querétaro o Guanajuato. Indicó que éste programa piloto estaría aplicándose primero en la segunda circunscripción conformada por los estados de Querétaro, Guanajuato, San Luis Potosí, Aguascalientes, Tamaulipas, Zacatecas, Nuevo León y Coahuila; estados donde registran una efervescencia a favor de Morena y Andrés Manuel López Obrador. (CI, Q, ADN, EUQ, N, DQ)

## **SEGURIDAD, CORRUPCIÓN Y APOYO A LOS JÓVENES, TEMAS QUE SE ANALIZARON**

Por Anid Mendoza

Propuestas en materia de seguridad, corrupción y apoyo a los jóvenes fueron algunos de los temas que el candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador trató en reunión privada con empresarios queretanos, así lo dio a conocer la precandidata de Morena para diputada local por el VI Distrito, Teresa Calzada Rovirosa. (DQ)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: AMLO SE QUEJA DE NUEVO DE LA MAFIA**

En entrevista en la reunión de trabajo que sostuvo el candidato a Presidencia de la República, Andrés Manuel López Obrador con la estructura interna de MORENA y después con empresarios queretanos en el estado de Querétaro, comentó "Los de la mafia del poder" están aportando dinero para financiar la guerra sucia contra el partido. (DQ, principal)

### **PA: SIN DEMOCRACIA PLENA**

De gira por Querétaro, Andrés Manuel López Obrador adelantó que no participará en debates convocados por los medios con los otros aspirantes presidenciales en la etapa de intercampaña. Al reunirse hoy con unos 300 empresarios queretanos, el candidato presidencial de Morena Andrés Manuel López Obrador dijo que en México no hay democracia plena. (PA, principal)

### **EUQ: INFLACIÓN "ESPANTA" ADQUISICIÓN DE AUTOS**

Por Jorge Cano

Se prevé una caída nacional en la venta de vehículos de 5% para el 2018, aseguró Guillermo Rosales, presidente de la AMDA. Se estima que Querétaro siga la misma tendencia nacional a la baja, pues recordó que en 2017 las ventas de la entidad se redujeron en 4.3% de forma muy similar al promedio nacional de 4.6%. (EUQ, principal)

DOMINGO 11 DE MARZO DE 2018

## **AM: 41 MILLONES DE MEXICANOS COMPRARON PIRATERÍA EN 2017**

Por David Alcántara

Durante 2017, 41.9 millones de mexicanos, de acuerdo con un estudio realizado por la Cámara Nacional de la Industria Cinematográfica (Canacine), consumieron algún tipo de piratería durante el último año en cualquiera de sus modalidades (libros, películas, música, programas de software), ya sea mediante internet o en soporte físico. El estudio detalló que tres de cada cuatro mexicanos (77.5 por ciento) son consumidores declarados y habituales de piratería; 3.7 por ciento de la población también la adquiere habitualmente pero por temor tiende a no declararlo; 18.6 por ciento no es cliente de productos piratas. (AM, principal)

## **N: CORRE CAPITAL**

Por José Luis Jiménez

Jesús Corona, en la rama varonil y Fernanda Delgado en la femenil, quienes hicieron tiempos de 34 minutos y 40:02 respectivamente, fueron los ganadores de los 10 kilómetros de la Carrera Nocturna que se llevó a cabo en las calles recién adoquinadas de Querétaro, y que contó con la participación de más de 5 mil corredores oficiales. (N, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **ESTADO CONSTRUIRÁ 5 GIMNASIOS-AUDITORIOS**

Por Patricia Ramírez

Debido a la buena aceptación entre la comunidad educativa de los gimnasios-auditorios que construyó el Gobierno Estatal en escuelas de la entidad, este año se continuará con el trabajo, explicó el director general del IFEQ, Vicente Ortega. “como siempre lo ha dicho el gobernador FDS, el propósito de esta administración es dotar de un piso parejo a todas las instituciones educativas y en el que a mí me corresponde para este año el gobernador destinó recursos para la construcción de cinco gimnasios-auditorios más”, mencionó el funcionario. (AM)

### **LOCATARIOS RECIBIRÁN AYUDA ECONÓMICA**

Por Dolores Martínez

De manos del gobernador Francisco Domínguez Servién los locatarios de los mercados Reforma, 5 de Mayo y Pedregoso, recibirán apoyo de 10 mil pesos para dignificar sus espacios de trabajo, así lo dio a conocer José Agustín Ruíz Paredes, secretario general del mercado de Reforma, al referir que esta entrega podría realizarse el 15 de marzo. Informó que a través de la Sedesu se bajó este proyecto para que cada locatario le diera uso en sus establecimientos. (DQ)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **“MAYORES SANCIONES A CHOFERES EBRIOS”**

Por Jovana Espinosa

Se deben establecer sanciones más severas para castigar a personas que conduzcan automóviles bajo el influjo del alcohol, consideró el diputado coordinador de la fracción legislativa del PRI en el Congreso local, Mauricio Ortiz Proal. Dijo que es necesario realizar un incremento de penas, tanto administrativas como penales, contra las personas que conduzcan de manera irresponsable, intoxicados, para reducir el número de víctimas en accidentes. (EUQ)

DOMINGO 11 DE MARZO DE 2018

## **“PREVENCIÓN, UN TEMA DE AGENDA”**

Por Espinosa (P.8)

La prevención del contagio de influenza debe ser un tema prioritario en la agenda de salud pública del estado, consideró la diputada local María Alemán Muñoz, presidenta de la Comisión de Salud y Población del Congreso local. Luego de que la entidad se mantenga en tercer lugar de contagios a nivel nacional con 272 casos detectados y nueve fallecimientos por esta enfermedad, según el último reporte de la Dirección de Epidemiología de la Secretaría de Salud Federal, la diputada consideró fundamental que el tema sea prioritario para la SESEQ. (EUQ)

## **MUNICIPIOS**

### **LIQUIDARÁ EL MARQUÉS SU DEUDA PÚBLICA**

El alcalde Mario Calzada Mercado anunció este sábado que esta demarcación se sumará al Municipio de Querétaro en liquidar su deuda pública. Lo anterior lo señaló al mencionar que el próximo miércoles se dará a conocer el estado de las finanzas municipales. (ADN, EUQ)

### **MUJERES SE INTERESAN POR SER POLICÍAS**

Por Dolores Martínez

El director de la Policía Municipal de Amealco de Bonfil, Jorge Rincón Tinajero, dio a conocer que cada vez más son las mujeres que decidan ser parte de la corporación, al detallar que por cada 10 interesados, seis son mujeres de 18 a 30 años. (DQ)

### **CRUZ ROJA FORTALECERÁ BASES EN MUNICIPIOS**

Por Dolores Martínez

El delegado de la Cruz Roja en el estado de Querétaro, Rodrigo de Villasante Herbert, expuso que uno de los retos que encabeza la corporación, es el fortalecimiento a las bases en municipios, sobre todo en las unidades para brindar atención médica y pre hospitalaria, por lo que para este año se enviarán por lo menos tres unidades a la Sierra Gorda Queretana. (ESSJR)

### **FOCO CONTAMINANTE EN PUEBLO QUIETO**

Por Monsetrrat García

Habitantes de la colonia Pueblo Quieto muestran preocupación por el humo que generan los hornos ladrilleros y afecta la salud de la población de colonias y comunidades de los alrededores, solicitan apoyo de las dependencias correspondientes para generar programas que ayuden a mitigar esta problemática. (ESSJR)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

SALIERON DEL CLOSET. Varios empresarios que habían guardado distancia -al menos públicamente- de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, fueron presentados “en sociedad” ayer, durante la reunión que el candidato presidencial de Morena sostuvo que los hombres del dinero en el estado. Priístas y panistas, decidieron dar el salto a la izquierda. Y es que dicen que el dinero no tiene color. Agua de Juriquilla para el que busca La Silla. (PA, 1)



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

DOMINGO 11 DE MARZO DE 2018

## BAJO RESERVA

DonGil, el escurridizo. Nos dicen que quien llegó a las reuniones que sostuvo Andrés Manuel López Obrador con simpatizantes y empresarios ayer en Querétaro, fue el candidato de Morena al Senado de la República, Gilberto Herrera Ruiz, quien cuando vio a los periodistas ahí reunidos aceleró el paso para evitar ser entrevistado, aunque ningún comunicador hizo el intento de detenerlo para conseguir una declaración. Algunos reporteros comentaron que ese trato a los medios cambiará cuando esté en campaña y busque los reflectores. Marcos: los preparativos. Nos dicen que la última sesión de cabildo que se tiene programada para este mes en el ayuntamiento de Querétaro será el 26 de marzo, es decir cuatro días antes de que inicien las campañas para diputados federales. Con base en este calendario, nos comentan, que el alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega solicitará licencia temporal a su cargo en la fecha mencionada, pues recordemos que Acción Nacional lo colocó en el quinto lugar de las pluris por la segunda circunscripción. En unos cuantos días, nos recuerdan, don Marcos se va de candidato. (EUQ, 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

## LEGITIMIDAD



LA TRANSPARENCIA, la participación ciudadana y el respeto a las reglas democráticas, fortalecen la legitimidad de los procesos electorales y de las autoridades electas por la mayoría, señalaron los participantes en la Mesa Redonda 'Para legitimar la elección presidencial 2018: cultura cívica-transparencia-coacción jurídica', en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).